

Ecopetrol: en medio de guerra interna y filtración de datos contra Ricardo Roa se eligió nueva junta

MIENTRAS ACCIONISTAS BUSCABAN FRENAR LLEGADA DE FICHAS DEL GOBIERNO, SE CONOCIÓ EL INFORME DE CONTROL RISKS SOBRE NEGOCIOS DE ROA Y DE SU PAREJA. LO LLEVARÁN A EE. UU.

Ricardo Roa, presidente de la estatal Ecopetrol, sabía con anticipación que la asamblea ordinaria de accionistas de la petrolera -programada para el viernes 22 de marzo- se iba a convertir en un escenario para cuestionar su permanencia en el cargo.

También estaba advertido de que un grupo de accionistas minoritarios iba a pedir que se eliminara del orden del día la elección de la nueva junta directiva, conformada por los candidatos del socio mayoritario de la compañía más importante del país: el Gobierno.

En efecto, varios accionistas ya le habían enviado derechos de petición manifestando que el Comité de Gobierno de la petrolera había sido claro en que la plancha propuesta por el Gobierno no cumplía en su conjunto con los requisitos exigidos por la compañía y, lo más

grave, por autoridades de Estados Unidos que vigilan a Ecopetrol, que cotiza en la bolsa de valores de Nueva York.

El informe Control Risks

Pero Roa llegó con conceptos jurídicos que señalan que no se podían retirar del orden del día ni la elección de junta ni la reforma de estatutos para incluir en el objeto de la compañía el de empresa de Energía Renovable.

Eso no impidió que accionistas minoritarios como el exsenador Jorge Enrique Robledo y Andrés Pachón tomaran el micrófono para pedir que se discutiera la continuidad de Roa en la compañía.

Incluso, Pachón pidió incluir en el orden del día el informe que contrató el Comité de Auditoría y Riesgo de la petrolera -con la firma Control Risks-, que señaló el alto riesgo que re-

presentan para Ecopetrol las investigaciones y controversias alrededor de Roa.

Los cuestionamientos al presidente de Ecopetrol comenzaron en febrero de 2023, cuando EL TIEMPO reveló que había tenido que enmendar y justificar facturas de la campaña Petro Presidente 2022-2026, de la que fue su gerente.

Luego, el tema se convirtió en una indagación del Consejo Nacional Electoral (CNE) por presunta violación de topes de campaña, y en una investigación de la Procuraduría.

Y, en junio de ese mismo año, *La Silla Vacía* reveló que Julián Caicedo, pareja de Roa, firmó un contrato de prestación de servicios con la Universidad Pascual Bravo, en Medellín; y al mismo tiempo fue nombrado asesor en el Invias.

Y este diario también reveló la compra de un lujoso aparta-



La asamblea la presidió el ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla. En la foto, Ricardo Roa y Juan José Echavarría. FOTO: NÉSTOR GÓMEZ

mento en Bogotá que Roa negoció en 1.800 millones de pesos cuatro meses antes de entrar a Ecopetrol con una empresa vinculada al famoso petrolero Serafino Iacono, a quien dijo que no conocía.

En las afueras de Corferias

"Solicitamos que se incluya la discusión de ese informe (Control Risks) y la continuidad del presidente Roa. Este tipo de compañías deben dirigirse por los mejores hombres de negocios", aseguró Pachón.

Y Jorge Robledo insistió en que los candidatos a la junta violan no solo un documento de Control Risks sino los estándares de la

Ocde que el país adoptó.

"Hay dos viceministros que ponerlos en la junta violan los acuerdos internacionales de Colombia y, si Colombia sigue actuando mal, el precio de la acción de Ecopetrol seguirá cayendo (...) Usted perdió el año, doctor Roa", dijo Robledo.

Mientras en el salón de Corferias, donde se adelantaba la asamblea, aumentaba la tensión, afuera empezaron a aparecer otros apartes del informe de Control Risks.

Allí se revela que Julián Caicedo aparece en dos empresas constituidas en Bogotá y en Míramar (Florida), condado de

Ecopetrol: en medio de guerra...

VIENE DE LA PÁGINA -21

Broward. *Caracol Radio* filtró apartes del documento en donde se asegura que la compañía en Estados Unidos se llama Windsun Energy LLC, creada el 30 de noviembre de 2023, que tiene como objeto negocios de energía y un supuesto asociado vinculado a Ecopetrol.

Sobre la de Bogotá, Roca B SAS, solo se menciona que también aparece Roa y que fue constituida el 28 de septiembre de 2022. Pero EL TIEMPO ya la había rastreado y estableció que a través de esa empresa se hizo la compra de otro apartamento vinculado con un ex alto funcionario de la Central de Inversiones S.A. (Cisa).

¿'Fuego amigo'? La asamblea siguió avanzando y también hubo voces que salieron a defender tanto la conducta de Roa como a los candidatos de la nueva junta.

Uno de ellos fue el presidente de la Unión Sindical Obrera (USO), César Loza, que 48 ho-

ras antes le dijo a EL TIEMPO que él solo respondía por el destino de 600 millones de pesos de los 1.033 millones que su sindicato aprobó bajo el ítem 'apoyo a campaña Petro'.

"Aquí se ha tejido un manto de duda sobre el ingreso de los nuevos miembros de la junta, fundados en un informe Risks que no tiene ningún efecto vinculante y que fue pagado por uno de los miembros de la junta directiva de Ecopetrol que hoy va a salir", dijo Loza.

Y agregó que lo que había era una guerra de clases para perpetuar a ciertos sectores; destacando que el expresidente de la USO y hoy viceministro de Trabajo, Edwin Palma, estaba en la plancha del Gobierno para integrar la junta.

El informe de Echavarría

En ese momento tomó la palabra el miembro de junta y representante de los minoritarios, Juan José Echavarría.

En una exposición de menos de 5 minutos explicó que siete de los 9 miembros de la junta sa-

liente le enviaron una carta al ministro Bonilla manifestándole que la plancha del Gobierno en su conjunto no cumple.

Y recordó que, según el Conpes 3851 de 2015, sobre prácticas de buen Gobierno, "se debe disminuir la presencia interna de ministros y funcionarios de rango ministerial en las juntas directivas de las empresas de participación estatal".

Y fue enfático en que la junta saliente no se le está atravesando a la entrante: "Dentro de las funciones de la junta directiva, los estatutos contemplan aprobar la política de sucesión de los miembros de la junta y velar por el cumplimiento de la matriz de competencias, aprobada en 2021, para asegurar su idoneidad y competencia".

Roa tomó la palabra para entregar las cifras positivas de la compañía. Y lanzó un par de dardos: "Se dice que estamos destruyendo a la gran compañía de los colombianos, pero las cifras dicen lo contrario".

'Humo blanco' a la 10:24

Y tras leer otras cifras posi-

RICARDO ROA BARRAGÁN
Presidente de la estatal
Ecopetrol



"Se dice que estamos destruyendo la gran compañía de todos los colombianos, pero las cifras dicen lo contrario. Ahí están los números de la compañía".

no cumplen requisitos.

A las 10:24, como era de esperarse, se eligieron a los candidatos del Gobierno: Ángela Robledo (ex-Alianza Verde que se quedó sin curul) y la viceministra de Ambiente, Lillia Tatiana Roa. Además, a Edwin Palma y al exsenador liberal Guillermo García Realpe. También, a los actuales miembros de junta Mónica de Greiff, Gonzalo Hernández y a Luis Alberto Zuleta. Y la completan los candidatos de los minoritarios Juan José Echavarría Soto y Álvaro Torres.

Luego se procedió a votar el cambio de objeto de la petrolera y sus estatutos, a pesar de la advertencia de que se debía hacer por trámite legislativo y de que, al igual que la elección de la junta, se va a demandar.

Los minoritarios también evalúan enviar el informe de Control Risks sobre Roa a las autoridades de Estados Unidos y pedir que se indague si la empresa de su pareja es asociada de una firma con la que Ecopetrol tiene negocios vigentes.

@UinvestigativaET